



**Libro: “Alianzas entre pares  
Fraternidades. Colectivos abiertos. Tramas sociales”<sup>1</sup>  
Susana Matus, Sara Moscona (compiladoras)<sup>2</sup>**

**Introducción**

---

<sup>1</sup> [www.edicionesconjunto.com.ar](http://www.edicionesconjunto.com.ar) (2020, Buenos Aires, Argentina)

<sup>2</sup> Susana Matus: [smatus50@gmail.com](mailto:smatus50@gmail.com), Sara Moscona: [mosconasa@yahoo.com.ar](mailto:mosconasa@yahoo.com.ar)

Este libro es el fruto de muchos años de trabajo sobre el tema de *lo fraterno y la paridad* en las configuraciones vinculares.

Entre reuniones autoorganizadas y debates, construimos conceptos teóricos y diseñamos herramientas, estrategias, abordajes, que nutrieron y enriquecieron el campo del psicoanálisis vincular habilitando nuevas formas de pensar y de operar en la práctica clínica y en el plano social.

Algunos textos que editamos en los distintos momentos, al igual que este nuevo libro, representan vívidamente los pensamientos de los autores que incursionamos e investigamos acerca de los *vínculos fraternos y de pares*, en todas sus variantes.

A través de múltiples Conferencias, Jornadas, Talleres y Simposios en distintos ámbitos e instituciones fuimos explicitando, confrontando y transmitiendo estas conceptualizaciones.

Tal como el título de este libro lo sugiere: "*Alianzas entre pares. Fraternidades. Colectivos abiertos. Tramas sociales*", avanzamos y abrevamos de nuevos conceptos teóricos para pensar las relaciones *entre pares*.

Este texto pretende abordar e investigar temas tales como: diversidad, responsabilidad, amistad, hospitalidad, pertenencia, solidaridad, alienación, auto-organización, poder, heterarquía, entre otros. Temáticas que iremos desarrollando a través de las diferentes situaciones y configuraciones vinculares que presentamos en cada uno de los capítulos del libro.

Cuando comenzamos, nos resultó indispensable revisar, historiar y volver a reflexionar sobre lo trabajado e investigado.

Cabe señalar que en los tres primeros momentos de esta investigación - desarrollados en el Apéndice - nuestro pensamiento estuvo marcado por la idea de *los vínculos entre pares como una construcción en tensión entre la especularidad narcisista y la solidaridad social*.

Este libro es el producto del trabajo del cuarto momento de investigación sobre *las alianzas entre pares* y sus devenires. Constituye un intento de pensar situaciones que ponen en juego, al decir de Spinoza, las *pasiones*

*tristes y las pasiones alegres, promotoras de alianzas entre pares despotenciadoras y potenciadoras en tensión permanente.*

Desde la perspectiva del pensamiento de la complejidad, esta conceptualización sobre las *alianzas* suplementa, no sustituye, los conceptos de paridad, simetría, asimetría, horizontalidad, verticalidad, transversalidad, que venimos trabajando en todos estos años.

Pasaremos a describir una síntesis de los tres primeros momentos de la investigación:

En el primer momento, trabajamos la dimensión constructiva del vínculo fraterno, y definimos tres tiempos: *disyunción, conjunción, diferenciación*. Tiempos lógicos, no cronológicos que habilitaban significar lo que quedaba en exceso tanto del *complejo fraterno* como de la *alianza fraterna* freudiana.

En el segundo momento, complejizamos nuestra hipótesis sobre el tercer tiempo de *diferenciación*, a partir del *pacto denegativo de los hermanos*, para intentar dar cuenta de la negatividad fundante de la *alianza fraterna*.

En el tercer momento, propusimos *dos dimensiones del vínculo fraterno*, para pensar la constitución de la alianza fraterna, no solo en relación a la destitución paterna (*fraterno-filial*), sino también para dar cuenta de la construcción del otro como prójimo, a partir de la auto-organización entre pares (*fraterno-fraterno*).

Este libro es producto de un trabajo colectivo conjunto. Muchos conceptos, relatos y viñetas clínicas fueron redactados en primera persona del plural, con la denominación “nosotros”, no obstante que pertenezcan y remitan en particular a los autores de cada capítulo. Pensamos que lo que define la escritura de este libro es *el estar compartiendo un colectivo* donde cada singularidad da cuenta de una comunidad.

En consonancia con esta perspectiva de singularidad/comunidad como co-construcción en simultaneidad, la utilización que hacemos del lenguaje inclusivo, intenta dar cuenta de las diversidades que nos atraviesan.

Pensar lo inédito y las diversidades nos condujo a avanzar y arribar al cuarto momento de en nuestra investigación, ampliando *lo fraterno a los vínculos de paridad*, dentro de los cuales, éste sería una de sus configuraciones posibles. De estas cuestiones tratan los capítulos que componen el libro con sus distintos abordajes y temas de interés de los autores que, en esta introducción, muy sucintamente pasamos a presentar.

En el capítulo *Alianzas entre pares*, de Susana Matus y Sara Moscona, el lector encontrará los referentes teóricos que los autores trabajan en las temáticas específicas que cada uno aborda. Trata de la deconstrucción del concepto de paridad, a partir de la temática de las alianzas, cualificándola y complejizándola desde diferentes dimensiones *potenciadoras y despotenciadoras*.

El capítulo *Construyendo un nosotros. Subjetividad y tramas*, de Débora Belmes, se asoma a un camino alternativo para pensar los procesos de subjetivación que surgen del encuentro de los muchos singulares, de una *alianza entre nosotros*. Alianza compuesta por subjetividades que no suponen una denominación común, sino que conservan sus bordes y diferencias, a la vez que se reconocen miembros de ella.

El capítulo *Duelos en los vínculos entre pares*, de Susana Matus y Sara Moscona, trata de los *efectos resilientes y/o sobremurientes*, que produce el atravesamiento por los duelos. Las autoras abordan desde la teoría y la clínica psicoanalítica vincular, el duelo ante la muerte de pares en lo familiar, en los pequeños grupos y en el contexto social. Afirman que su tramitación no es posible sin el otro, en tanto semejante y congénere.

El capítulo *Puentes hacia lo fraterno. La relación terapéutica y la amistad*, de Victoria Font Saravia, describe una serie de fenómenos que ocurren en la relación terapéutica y en los vínculos de amistad de una paciente adolescente, que posibilitaron la creación de un espacio psíquico para relacionarse *fraternalmente* con su hermana. Desde la perspectiva del psicoanálisis relacional, la autora subraya aspectos como la *mutualidad*, el *reconocimiento*, la *negociación*, la *empatía* y el trabajo en el *borde íntimo*, como factores necesarios para la construcción de una relación terapéutica.

El capítulo *Lo familiar y sus senderos: Paridades. Configuraciones parentales y fraternales*, de María Teresa Marin, trabaja *lo familiar* en tanto multiplicidad de configuraciones vinculares en las que coexisten de diversas maneras, las funciones parentales, filiales y fraternas, así como distintas formas de paridad. Sostiene la idea de lo familiar como una producción vincular con versiones transhistóricas de lazos consanguíneos y/o simbólicos, de filiación, afiliación y fraternos.

El capítulo *Pensando la discapacidad desde lo familiar y lo social*, de Mariana Canevari, realiza un recorrido por la historia de la discapacidad en relación a sus significaciones en el imaginario social de cada época. Investiga de qué manera las *alianzas entre pares, tanto en sus vertientes potenciadoras como en las despotenciadoras*, constituyen una herramienta válida para procesar cuestiones de las discapacidades, permitiendo la transformación de situaciones traumáticas y el acceso a la construcción de acciones resilientes en los sujetos, la familia, la escuela y/o los grupos sociales.

El capítulo *Paridad en la parentalidad*, de Patricia M. Erbin, trata de la necesidad de considerar cuáles serían las significaciones imaginarias sociales que se ofrecen en los sinuosos caminos de la *parentalidad*. Propone trabajar y repensar cómo el psicoanálisis, en particular el psicoanálisis de niños y la perspectiva vincular psicoanalítica, en sus recorridos históricos, han asistido y acompañado las transformaciones de los lugares parentales.

El capítulo *Clínica de lo fraterno* de Sara Moscona, propone ampliar las fronteras y los alcances del psicoanálisis, tendiendo puentes entre la teoría, la clínica y la técnica, al trabajar con *sesiones de hermanos* como dispositivo vincular. Incluye la observación de cómo en los grupos familiares, el trabajo *con y desde las alianzas entre pares*, descentraliza, deconstruye y suplementa los lazos edípicos. El intercambio vincular da cuenta de una *alianza transferencial entre semejantes desiguales*, una dimensión de lo transferencial, la *transferencia horizontal*, que pone en juego la *disponibilidad* del analista en inmanencia.

El capítulo *La escuela y el juego de las alianzas*, de Débora I. Belmes y Sergio A. Farina, propone pensar acerca de posibles modos de intervención en la

institución escolar. Parten de la definición de *escuela* como una comunidad, que se articula en diferentes espacios, generando alianzas, coaliciones y agrupamientos. Allí se juega el encuentro con las diferencias, la autoridad y la jerarquía. Reflexionan sobre el lugar de la amistad, la relación entre pares, el valor de la autorización a actuar, la capacidad de auto-organización, los efectos de la violencia, su procesamiento y la mediación escolar.

El capítulo *Las alianzas entre pares en los Colectivos Abiertos*, de Susana Matus, propone siguiendo las conceptualizaciones de M. Foucault y a partir de algunas entrevistas a diferentes *colectivos*, pensar las transformaciones sociales, en lo micro político, en aquellos grupos donde es posible la experiencia de *estar con el otro*. La autora sostiene que si bien lo macro y lo micro son dimensiones entramadas y en tensión permanente, cuando lo macro político predomina, no siempre es posible *el uno a uno*, el reconocimiento del otro. Retoma las hipótesis relativas a las *alianzas entre pares, en sus dimensiones potenciadoras y despotenciadoras*, para dar cuenta de las transformaciones que los *colectivos abiertos* pueden promover. Un acápite especial le *dedica* a la idea de *familia como tribu*, como un *colectivo abierto* constructor de subjetividades.

Finalmente, el capítulo *Historia de una investigación*, de Susana Matus y Sara Moscona, da cuenta del desarrollo de los tres primeros momentos de la investigación sobre lo fraterno a lo largo de un vasto recorrido clínico y teórico de lxs autores.

Esperamos que el trayecto de este libro y sus propuestas, constituyan un punto de partida para nuevas reflexiones y a su vez generen fructíferos intercambios con nuestros lectores.

Los autores

## **Sobre los autores**

### **Débora I. Belmes**

Lic. en Psicología y en Sociología (UBA). Miembro Titular y docente de posgrado del Centro Oro. Docente y Miembro del Consejo Asesor Académico y del Comité de Arbitraje, Facultad de Diseño y Comunicación, Universidad de Palermo. Autora de varios artículos en la especialidad Psicoanálisis de Pareja y Familia.

### **María Ana Canevari**

Lic. en Psicología (UBA). Especialista en “Clínica de niños y adolescentes”. Docente “Clínica de niños y adolescentes”, (UCA). Autora de publicaciones de la especialidad en Psicoanálisis Vincular.

### **Patricia Mabel Erbin**

Lic. en Psicología y Psicopedagogía (USAL). Miembro y docente de posgrado de la Asociación Argentina de Psicología y Psicoterapia de Grupo. (AAPPG). Coordinadora del Curso de Actualización en Niñez Y Adolescencia desde una Perspectiva Vincular Psicoanalítica (AAPPG). Autora de artículos en la especialidad de Psicoanálisis Vincular con Niños, Adolescentes y Familias.

### **Sergio A. Farina**

Lic. en Psicología (USAL). Directivo del Colegio León XIII, Institución Salesiana. Orientador institucional en el Programa de Fortalecimiento Educativo para escuelas secundarias del conurbano y del interior de la Provincia de Bs As. Co-autor del libro *“El Tercer Ciclo y sus Adolescentes, nuevos desafíos para el docente”*. Editorial Lugar, 2000.

### **Victoria Font Saravia**

Lic. en psicología (USAL). Miembro fundador de IARPP Buenos Aires (Asociación Internacional de Psicoanálisis y Psicoterapia Relacional, Capítulo Buenos Aires). Miembro de EMDR Iberoamérica Argentina. Docente en Técnicas

Psicoterapéuticas, Facultad de Psicología, USAL. Co-autora del libro: *“Introducción al Psicoanálisis Relacional”* (en prensa)

### **María Teresa Marín**

Lic. en Psicología (UBA). Miembro titular de Centro Oro. Integrante del Departamento de Psicoanálisis Vincular. Miembro Activo de la Asociación Argentina de Psicología y Psicoterapia de Grupo (AAPPG). Co-coordinadora del Taller: “Lo familiar. Parentalidades en la diversidad”. Área Científica de Investigación de la AAPPG. Co-compiladora y co-autora del libro: *“Lo familiar. Parentalidades en la diversidad”* (2019) Lugar Editorial, Buenos Aires

### **Susana Matus**

Lic. en Psicología (UBA). Miembro Titular, ex Presidente y Docente de posgrado del Centro Oro. Coordinadora del grupo de investigación “Entre Pares”. Co-autora de los libros: *“Psicoanálisis de Pareja. Del amor y sus bordes”*, J. Puget y otros, Editorial Paidós, Bs. As., 1997; *“Entre Hermanos. Sentidos y efectos del vínculo fraterno”*, E. Czernikowski y otros, Editorial Lugar, Bs. As., 2003; *“Conjeturas psicopatológicas. Clínica Psicoanalítica de Familia y Pareja”*, co-autora con Silvia Gomel, Psicolibro Ediciones, Bs., As, 2011; *“Familia y Parejas. Psicoanálisis, vínculos, subjetividad”*, G. Bianchi y otros, Psicolibro Ediciones, Bs. As., 2011

### **Sara I. Moscona.**

Lic. en Psicología (UBA). Miembro Titular de la Asociación Argentina de Psicología y Psicoterapia de Grupos (AAPPG). Miembro Titular en Función Didáctica de la Asociación Psicoanalítica de Buenos Aires (APdeBA). Co-autora de los libros: *“Psicoanálisis de Pareja. Del amor y sus bordes”*, J. Puget y otros, Editorial Paidós, Bs. As., 1997; *“Clínica Familiar Psicoanalítica. Estructura-Acontecimiento”* Berenstein I. y otros, Editorial. Paidos, 2000.; *“Entre Hermanos. Sentidos y efectos del vínculo fraterno”*, E. Czernikowski y otros, Editorial Lugar, Bs. As., 2003; *“Dispositivos Clínicos en Psicoanálisis”*. Mauer, S., Moscona, S. y Resnizky, S, .Editorial. Letra Viva, Bs. As., 2014.

